
谈周立波

在媒体面前，波波会成为我的攻

击对象，因为他抛出的很多观点我不认

同。但生活中我跟他成为朋友。我跟波

波的关系非常好，我们已经做了3年朋

友。他就是个大男孩，虽然经常表现出

什么都见过、什么都知道，但他特别单

纯，没有你们想象的那么复杂。

谈达人秀选手

我特别喜欢安与骑兵，他们没有继

续走下去，我非常伤心。但他们必须面

对。生活中我们都会遇到挫折，我相信他

们有一天会成功的。雨林精灵的成功也

是达人精神的体现，她们唱功不好，却

打动了媒体。她们真的比我们想象的坚

强。对魔音组合，我不建议他们继续走下

去，我认为他们应该疗伤。

尽管在在电视上露面少了，崔永元的一举一动还是很受人关注。确实，近来他的事还挺多的——担任了“中国
达人秀”的梦想观察员，主持了“打工春晚”，他耗费十年打造的《我的抗战》系列也隆重推出了第二部。而投入巨
大精力的公益活动和私人博物馆，也在继续。小崔究竟在想些什么？又有何新动向？生活周刊记者赴北京进行了采
访。
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崔永元 I 孤独的快乐是无可比拟的

鼓励他们，是为了安慰自己
生活周刊：年初你就破天荒地担任了一次中国达人秀的梦想

观察员，这和你主持节目有什么不同？
崔永元：做观察员我确实比较陌生。周立波是从一开始就接触达人

秀，跟每一位选手都非常熟悉，像朋友一样。黄舒骏先生是专业人士，眼

光和耳朵都很独特，擅长从艺术的角度去解读。所以直到现在，我还是

想不出我能做点什么。其实我最适合的角色是做一个观众，位置比较靠

前，看得比较清楚。但是说到评论或是指点，我没有这个能力。我觉得在

这个场合里自己特别笨，不会说话，我平时主持节目时可不这样（笑）。

生活周刊：那主持“打工春晚”呢，为此你还没去中国慈善年会
领奖、接受致敬。

崔永元：打工者也有属于自己的重要时刻，但我要说明，打工春晚

是先约的，慈善年会是后约的，恰好同一天举行，我就参加了先约的活

动。那是我主持过的条件最简陋、规模最小的“春晚”，却是让我最感

动、最亲切、最温暖的春晚。

生活周刊：在刚过去的1月份，你既担任了达人秀的梦想观察
员，又主持了“打工春晚”，它们都是草根的舞台，你好像很乐意出
席这种场合？

崔永元：我对草根的娱乐很感兴趣。我不反对娱乐，但反对低俗的

娱乐，因为我觉得娱乐也可以高雅，而这种高雅可以由草根所创造。担任

达人秀观察员和主持打工春晚，都是出于这样的考虑。实际上，恰恰是这

些草根带给我最大的感动。例如，在达人秀现场我几次泪流满面，因为看

着选手们实现梦想的艰难过程，就想到了我自己。

你不要看我现在化好妆、吹好头发、穿一身好衣服坐在这儿，就以为

我算成功了。其实我也在追求很多理想，这个过程并不比他们容易。所以

我才会跟草根们心灵相通，以至于经常感动得说不出话来。也所以，我总

是愿意鼓励草根，鼓励他们，是为了安慰自己。

做公益，钱不能解决所有问题
生活周刊：你关注草根不是一天两天了，比如“乡村教师培训

计划”，已经第五届了吧。当初为什么会推动这个计划？
崔永元：那是5年前我启动“重走长征路”，当时向企业家们募集到

一笔善款，改善沿途乡村学校的条件。路走完了，款子居然没花完。我这

才知道，一所学校你把黑板从水泥换成玻璃的、把粉笔换成彩色的、课

桌换成新的，给孩子们买新书包，再买点足球、篮球，花不了几千块很多

问题就能解决。

但有的问题是钱解决不了的。有一次我们到一所乡村学校旁听，老

师在讲飞机，学生就问：“人坐在飞机哪里？”老师想了想回答道:“翅膀

里。”我听了特别难受，我就想，要请乡村教师坐飞机来北京，这样回到课

堂他们就能讲出坐哪儿了，还能告诉学生，飞机上的餐饮是免费的、飞在云

端有什么感觉……后来我成立了公益基金，启动“乡村教师培训计划”。去

年是第五届，今年还会继续搞。

生活周刊：会有什么变化吗？特别是经历了郭美美事件、卢美
美事件，各公益基金都受到质疑和冲击。

崔永元：郭美美事件后我就主张把每笔账都晒出来，哪怕某个菜是

在哪个菜场买的、什么价格也要公布，公众可以去核实。对争议很大的手

续费，又叫执行费用，占捐款的3%、5%、10%、15%甚至更高的都有，这个

规矩怎么定的？究竟应该多少？具体流向哪里？都得说清楚。我在做“给

孩子加个菜”项目时就坚持执行费用为零，因为这笔钱是可以认捐的，所

以不多，按高了算也就5%吧。

生活周刊：做了多年公益的感悟是什么？
崔永元：特别简单，公开、透明、监督、晒账。

我享受，孤独的快乐
生活周刊：谈一下《我的抗战》吧，纪录片和丛书，已经是第二

部了。我想先插一句，哪怕是处理这么宏大的历史题材，你关注的
对象也依然是草根。

崔永元：我并不指望大家通过“我的抗

战”系列了解那场战争的全貌，不可能。我们只是

提供超越教科书记载的对抗战的认识，呈现独

特的个体生命在战争中的境遇。我对团队的要求

是，尽量少用大叙述，就让当事人讲述亲身经历

的、亲眼看到的、亲耳听到的，凡是道听途说、事

后评论等统统不要，我只要细节、要故事。《我的

抗战》就是由细节叠加出来的，而判断的权利交

给观众和读者。

生活周刊：细节往往最残酷，你有没有犹
豫拿出来？

崔永元：有过，那的确太震撼心灵了。我曾经

非常担心孩子有没有毅力看完，我也很困惑，把

如此残酷的事实告诉他们，会让他们困扰吗？最

后还是告诉，因为那是真实的历史。我们不是

煽动仇恨，而是想让大家知道，战争对人的残害

有多严重，让大家知道我们经历过什么样的失

败、什么样的灾难、什么样的痛苦，又是如何选

择。今天的生活太平静了，但我们还是每天都会

做选择，有些是被迫的、有些是自愿的，同样都在

选择，不妨看看抗战中那些中国人的背影，你会

找到一个与之相似的人。

生活周刊：从“重走长征路”、成立崔永
元公益基金，到耗费十年做“我的抗战”，作
为主持人，你已经“不务正业”很久啦（笑）。

崔永元：别人有更要紧的事，比如忙着评职

称。等他们忙完了，或许会来干这些事儿了。这个

不着急，谁想起来谁先干。

生活周刊：这样会不会感到孤独？我注
意到，你在点评达人秀时多次对宋佳政、九
吉的孤独表示感同身受。

崔永元：我一直很孤独。不知道为什么，在中

国传统文化里，孤独是一个贬义词，其实孤独的

时候特别快乐。很多人享受喧嚣的快乐，却不能

体会孤独的快乐。当你晚上12点，打开一本新买

到的书，翻开第一页，闻到那种墨香，这种快乐是

无可比拟的，是别人没法给你的，也是别的东西

不能代替的。我特别享受这种孤独的快乐，我现

在每天5点之前都在享受这种快乐。

我对草根的娱乐很感兴

趣。我不反对娱乐，但反对

低俗的娱乐，因为我觉得娱

乐也可以高雅。
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惜字如金但直抵人心的小崔

小崔实在是一个很有魅力的人。在中国达人秀后台，当3位梦想观察员坐定，几乎所有的问

题都抛向他，以至于波波不得不打圆场说“你们怠慢舒骏老师啦”。演出前，他亲自出来暖场，请

大家鼓掌热烈些。演出中，他的点评到位，直抵人心——不锐利不夸张，但温暖。温暖中，还带着

幽默，善解人意的幽默。

小崔又实在是一个惜字如金的人。每个问题都就事论事、点到即止，你不追问，他很少主动

演绎开去。他低调。他没有负面新闻。他做的事可能引发争议，却从未演变成口水仗。在这个“大

战”满天飞的年月，小崔的踏实和平静让人安宁。

记者手记 Note


